



Premio de Ensayo *José María Laso*

2016

Centros y periferias

Recién comenzado el siglo XX, John Atkinson Hobson populariza la concepción del imperialismo moderno como una necesidad del desarrollo capitalista de Inglaterra. La desigual distribución de los ingresos entre las diferentes capas de la población impide que esta pueda adquirir la creciente masa de mercancías por ella producidas. En tales condiciones, no hay otra salida para la metrópoli que la conquista y sometimiento de amplios mercados coloniales.

Transcurrida la “época de las catástrofes”, la economía mundial se reorganiza en Bretton Woods bajo la hegemonía norteamericana. Hispanoamérica permanece al margen del extraordinario desarrollo económico mundial con que comienza la Pax Americana y la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) alumbró el paradigma centro-periferia, en continuidad con los planteamientos seminales de Hobson. Dirige la institución regional de Naciones Unidas Raúl Prebisch.

Conforme a aquella propuesta, se critican las posiciones neoclásicas y se defiende una política desarrollista de crecimiento interno fundada en la Industrialización por Sustitución de Importaciones (ISI) que sería implementada en países como Argentina, México o Brasil. Políticas a las que se unirían los análisis del subdesarrollo de Paul Baran y Paul Sweezy para dar lugar a las teorías de la dependencia.

El subdesarrollo, a despecho de Walt Whitman Rostow, no es, según tales teorías, la etapa previa al desarrollo, sino una situación constitutiva de la división internacional del trabajo. Las actividades más intensivas en tecnología y de mayor valor añadido se

mantienen en las economías centrales, reservando sus apuestas, mediante procedimientos diversos que incluyen las sanciones e intervenciones militares, para las periféricas.

Estas teorías, nacidas en América Latina, adquieren gran predicamento internacional aplicándose al estudio de las naciones subdesarrolladas de Asia y África para comenzar a ceder terreno a finales de los años setenta y principios de los ochenta, al tiempo que declina la “edad dorada” del capitalismo.

No obstante, diez años antes importantes representantes de las teorías de la dependencia como Samir Amín, Theotonio Dos Santos o André Gunder Frank inician las teorías del sistema-mundo que culmina Immanuel Wallerstein.

Con la llegada del economista Giovanni Arrighi a finales de los años setenta, el Centro Fernand Braudel para el Estudio de Economías, Sistemas Históricos y Civilizaciones de la Universidad Estatal de Nueva York en Binghamton se convierte en el principal referente institucional del nuevo modelo.

Con Wallerstein, el sistema-mundo se concibe como una serie de mecanismos de distribución de los recursos en que estos afluyen desde la periferia y semiperiferia al centro; mientras con Arrighi unos centros de acumulación suceden a otros acompañados a la alternancia entre ciclos de regulación y desregulación económica.

Estos planteamientos, del mismo modo que los del desarrollo geográfico desigual de un David Harvey, contrahegemónicos en lo político y multidisciplinarios en lo metodológico, nos proporcionan potentes herramientas para el análisis histórico-político. Herramientas indispensables para la intervención en unos procesos de centralización/periferización que, tras casi una década de Gran Recesión, no han hecho sino ahondarse a escala planetaria.

La crisis del proceso de construcción europea; la traslación del centro de la acumulación mundial al este de Asia; las experiencias de integración hispanoamericana; el TTIP; la descentralización de los procesos productivos; o la posibilidad de una nueva crisis global son solo algunos de los asuntos que podrían ser abordados desde las perspectivas señaladas y desde otras similares con tal de que estén organizadas desde la dualidad o el eje centro-periferia. En todo caso, a modo de orientación y sin ánimo de exclusividad, sugerimos algunas líneas posibles de investigación para la elaboración del ensayo:

- La producción del espacio en la teoría del desarrollo geográfico desigual de David Harvey.
- Soberanía nacional y procesos de integración regional.
- Soberanía monetaria y soberanía política.

- Imperialismos centrífugos Vs. Imperialismos centrípetos.
- La Asociación Transatlántica de Comercio e Inversión (TTIP).
- El Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP).
- Logística y cadenas de suministro global.
- Estrategias empresariales de deslocalización productiva.
- Sindicalismo y deslocalización empresarial.
- Democracia e integración supranacional.
- Ondas largas de Kondratiev.
- ¿Es la Eurozona una Zona Monetaria Óptima o tienen razón los planteamientos económicos y políticos acerca de la salida del euro?
- Teorías de las crisis.
- Acumulación por desposesión y estrategia neoliberal.
- China como imperio del centro.
- Heterogeneidad de Europa
- El conflicto árabe-israelí.
- Las primaveras árabes.
- El conflicto sirio.
- El espacio post-soviético.
- Crisis en los países emergentes y perspectivas de futuro.
- Naturaleza y alcance de las revoluciones (en Estados Unidos, en Francia, en Europa, en Latinoamérica...)
- Naturaleza y alcance de la Revolución de Octubre.
- La especialización inmobiliaria de la economía española como economía periférica.
- Representaciones de la periferia de la Unión Europea desde las potencias centrales.
- El OXI griego y los límites de una democracia periférica.
- Teorías del subdesarrollo (Paul Baran, Paul Sweezy, etc.).
- Teorías del imperialismo (Hobson, Lenin, Rosa Luxemburgo, Hilferding, etc.).

- Crítica a la teoría del desarrollo económico de Walt Whitman Rostow.
- El sistema-mundo y la conquista de América.
- El proceso de construcción de la Unión Europea.
- Hispanoamérica bajo el dominio de la corona española: ¿régimen feudal o capitalismo mercantil?
- El ALBA como proyecto de centralización política hispanoamericana.
- La construcción de estados plurinacionales.
- El derecho de autodeterminación en el contexto del sistema-mundo.
- Autonomía local, deudocracia y financiarización de la economía.
- Resistencias políticas locales en el sistema-mundo.
- Estado de las autonomías, federalismo y construcción europea.
- La lenguas como “compañeras de los imperios” (Antonio de Nebrija).
- Redes sociales, cultura popular e imperio.
- Desigualdades entre los países y las regiones en la producción y en los efectos del cambio climático.
- Disparidades en la aplicación de los derechos humanos en la escala global.

Bases de la Convocatoria del Premio de Ensayo *José María Laso*

1. La Sociedad Asturiana de Filosofía y la Fundación de Investigaciones Marxistas convocan el II Premio de Ensayo José María Laso, que tiene por título ***Centro y Periferias***.
2. Podrán presentarse a este concurso todos los alumnos matriculados durante el curso 2015-2016 en la Universidad de Oviedo (La Universidad de Asturias) o de centros de otras universidades que tengan sede en Asturias.
3. El plazo de **inscripción** de los participantes **finalizará el 31 de Marzo de 2016** y el plazo de **presentación** de los trabajos concluirá el **30 de Abril**. Los participantes deberán inscribirse en el boletín *Premio de Ensayo José María Laso*, disponible en la web de la SAF: www.sociedadasturianadefilosofia.org

4. Se establecerá un equipo de profesores coordinadores en cada Facultad, responsables de la selección de los trabajos que serán valorados finalmente por el Tribunal. Los coordinadores de Facultad serán los encargados de realizar la primera selección, pudiendo presentar un trabajo por cada 100 alumnos o fracción.
5. Los originales serán entregados por correo certificado a la SAF (I.E.S. La Ería, C/ Regenta, no 4. 33006 Oviedo). En el sobre exterior deberá indicarse la Facultad desde que se participa, para que la SAF pueda hacerlos llegar a los coordinadores correspondientes. En el trabajo deberá figurar exclusivamente el título del mismo, pero no el nombre del autor ni los datos del centro. Se incluirá en dicho sobre, además, otro más pequeño (o plica), también cerrado, en cuyo interior figuren el nombre, apellidos, domicilio, e-mail, NIF y edad del alumno, así como los datos completos del coordinador y de la Facultad, y en cuyo exterior aparezca únicamente el título del trabajo. Se enviará, asimismo, una copia electrónica de la obra en formato PDF a la dirección de la SAF: saf@sociedadasturianadefilosofia.org.
6. Las obras presentadas tendrán una extensión mínima de 10 folios (tamaño DIN A-4) y máxima de 30 (excluyendo portada, notas a final de texto y bibliografía de referencia). Los folios estarán escritos por una sola cara a doble espacio, tamaño de la fuente: 12, y los márgenes serán de 2 x 2 cm. No se devolverán los originales ni se mantendrá correspondencia sobre los mismos. Se entenderá que las obras que lleguen a la SAF para participar en el concurso pasan a ser propiedad de ésta.
7. Aquellos trabajos que no hagan constar explícitamente la bibliografía, página web, filmografía o material de referencia utilizado para su elaboración serán automáticamente excluidos. Las citas que se realicen tendrán que estar perfectamente referenciadas y situarse entre comillas [pudiendo emplear los tres tipos de comillas aceptadas en lengua española: angulares (« »), inglesas (" ") y/o simples(' ')].
8. Cuando se aluda o haga referencia a materiales volcados en Internet, tendrá que venir perfectamente definido el título de la página, la dirección web, el autor citado y la fecha de consulta. Cualquier inclusión o alusión total o parcial del participante a un texto de internet que no cumpla estos requisitos será también excluido del proceso.
9. La inclusión de frases, párrafos o parágrafos deberá hacerse citando las fuentes de que provengan (artículo, libro, internet, etc.). Se entenderá la inclusión de citas sin especificación de las fuentes como plagio, por lo que los trabajos que incurran en ello serán excluidos.
10. El Jurado, cuyo fallo será inapelable, estará formado por un conjunto de profesores universitarios y diversas personalidades reconocidas en diversos ámbitos culturales y educativos, designados al efecto por la Sociedad Asturiana de Filosofía y la Fundación de Investigaciones Marxistas.

11. Los criterios que se utilizarán para conceder los premios tendrán que ver con los siguientes aspectos, fundamentalmente: manejo de fuentes documentales, originalidad, calidad en la expresión, estructuración interna y externa del trabajo, capacidad para relacionar información procedente de diversas fuentes y disciplinas, crítica rigurosa del estado del mundo y apuesta por la transformación racionalista de la sociedad.

12. El **fallo** se dará a conocer el **27 de Mayo de 2016** y será anunciado en los medios de comunicación. Los participantes ganadores recibirán la notificación directamente en sus Facultades.

13. Se concederán hasta tres premios (ganador, segundo y tercer premio) y tres accésit o menciones especiales. El jurado podrá declarar desierta una o todas las categorías de los premios así como los accésit.

14. El **ganador** del concurso obtendrá un premio de **700 euros**, el **segundo** de **300 €** y el **tercero** de **150 €**. Se entregará un diploma especificando el premio obtenido. Los tres trabajos ganadores serán publicados en el boletín anual que edita la SAF.

15. Los ganadores del primer, segundo y tercer premio tendrán que elaborar por escrito, asimismo, una breve reflexión personal sobre el lema del concurso y sus experiencias personales al respecto, que será leída o comunicada en público como colofón del acto final de entrega de premios. Con el fin de registrarlo debidamente y poder publicarlo, los premiados entregarán un archivo informático a la SAF conteniendo esta reflexión.

16. Aquellos alumnos premiados o galardonados con accésit que no acudan al acto de entrega de premios y que no justifiquen en tiempo y forma su ausencia serán excluidos del premio entendiendo que renuncian al mismo.

17. Si se detectara plagio, a posteriori, en cualquiera de los trabajos premiados o seleccionados, la SAF y la FIM retirarán automáticamente el premio otorgado reservándose las acciones legales que estimen oportunas.

18. La participación en el concurso supone la plena aceptación de las presentes bases. Más información en:

www.sociedadasturianadefilosofia.org

www.fim.org.es

www.pcasturias.org